

En el municipio toledano de Tembleque nos encontramos con la ganadería de Carlos Saavedra. Hasta aquí dirigimos nuestros pasos, para hablar con este emprendedor ganadero, recientemente elegido vocal de la Junta Directiva de AGRAMA.

Háblenos de sus comienzos en esta actividad...

Empecé hace tres años, con la compra de una ganadería de 300 animales totalmente extensiva. En cuanto cogí esos animales los estabulé y empecé con un sistema intensivo, a lo que se adaptaron bastante bien. Al año siguiente compré otra ganadería de 110 ovejas, y hasta la fecha lo que he ido haciendo es dejar casi toda la reposición.

En cuanto a producción inicial, el primer año estaría entorno a los 80-90 litros/oveja (más los 20-30 litros con los que se criaba el cordero), pero al pasar al sistema intensivo y todo lo que eso conlleva, al año siguiente doblamos la producción, y este año también llevamos una evolución similar. Hay que tener en cuenta que también hay mayor cantidad de animales, son más jóvenes y más seleccionados, puesto que son las hijas de las ovejas que compré al inicio, y de machos de selección (inseminación y monta) y todo esto repercute en el aumento de la producción. Además, desde el primer día hice un desvieje, sin miramientos, de aquellos animales que no llegaban a unas producciones mínimas o que no alcanzaban los meses de lactación, además de por edad.

¿Por qué se decantó por la raza ovina manchega en lugar de otra raza o especie ganadera?

Lo que tenía claro desde el principio era que fuera la raza que fuera la iba a explotar en intensivo. Aunque mucha gente me aconsejaba que me decantara por una raza más productiva, como la Lacaune o la Assaf, me decidí por la Manchega, ya que además de ser la raza de nuestra tierra y arrastrar toda la cultura e historia de tantos años de explotación, tiene la ventaja de que con su leche se hace un producto de calidad como es el Queso Manchego, avalado por un Consejo Regulador. De esta forma, esta leche está vendida de antemano, cosa que por aquí, con otras leches sin Denominación de Origen además de que los precios son más bajos, hay más dificultad para encontrar comprador.

Cuando usted decidió dedicarse a la explotación de ovino manchego, ¿trabajar en el Esquema de Selección era una de sus ideas iniciales o fue algo que determinó a raíz de comenzar la actividad?

Para mí, trabajar en un Esquema de Selección era algo que iba unido a la actividad ganadera, ya que desde mi punto de vista ello constituye una garantía para la sostenibilidad de mi explotación. En los tiempos que corren, con lo que se nos esta perdiendo y el cambio que está sufriendo el sector, es necesario pertenecer a un Esquema de Selección, y AGRAMA tiene un equipo de gente buenísimo y lleva un Esquema que está a la vanguardia de la ganadería.

Trabajar en la mejora genética de la ganadería es algo que, aunque es laborioso, todo el trabajo que tú le das te lo devuelve en producción ó en optimizar costes, ya que muchas veces no hemos de fijarnos únicamente en producir mucho, sino también en optimizar al máximo los recursos de que disponemos, y para esto la oveja manchega es muy buena, ya que se adapta a todo.

Usted emplea la estabulación completa, tanto en el vacío como en el ordeño. ¿A qué se debe que haya adoptado este tipo de sistema?

Para mí este sistema es muy cómodo, ya que se minimiza la mano de obra necesaria, pudiendo llevar una cantidad bastante grande de animales. Se controla más a los animales, el tiempo que gastarías en el extensivo en sacar a las ovejas al campo en este caso lo empleas en controlar otros parámetros que repercuten de forma más positiva en la explotación... y al final creo que este sistema es el que se impone para los animales de producción. En cuanto al vacío, los costes de alimentación de estos animales en estabulación son mínimos...

En cuanto a la cría de corderos, el sistema elegido en su explotación es la nodriza. ¿Desde cuándo la emplea? ¿Qué mejoras ha percibido?

Me decanté por la nodriza cuando vi que la viabilidad de mi explotación estaba en peligro. Entre las producciones que tenían las ovejas el primer año y lo que se mamaban los corderos, no compensaba con el precio de venta de los mismos, ya que se comían lo que valían.

Me simplificó mucho el sistema de manejo, porque antes tenía que hacer boxes de 10-15 ovejas, vigilar las madres que no aceptaban al cordero, si las ovejas tenían demasiada leche tenía que ordeñar, si tienes los corderos a media leche había que

apartarlos una o más veces al día...

Además, se produjo un bajón muy pronunciado en el Recuento de Células Somáticas, ya que de más de 1.000.000 de céls/ml pasamos a las 300.000-400.000 céls/ml que tenemos actualmente, lo cual también se nota en la producción y en la ausencia de casos de mamitis. Otra ventaja es que ahora las ubres son más simétricas, con lo cual se mejora la ordeñabilidad.

¿Qué características tiene el calostro que suministra?

Lo ordeño de ovejas sanas entre 3 y 5 años de edad, ya que su calostro posee mayor concentración de inmunoglobulinas que el de los animales más jóvenes.

Durante las primeras 6-8 horas de vida del cordero le doy una única toma de calostro suministrada con sonda, de unos 100 gramos, y les pincho 2 cm³ de selenio y otros 2 cm³ de un choque de vitaminas y aminoácidos. Al día siguiente, jugando con que el cordero ya tiene hambre, le enseño a mamar en tetina de goma, a lo que suelen adaptarse muy bien.

Desde el punto de vista económico ¿la nodriza es un sistema ventajoso?

Sin duda. Con el precio que tienen los corderos, y el aumento en la producción de leche, es un sistema que económicamente funciona muy bien. Actualmente, criar un cordero con nodriza suponen 14-15 euros/cordero, pero aunque me costara lo mismo criarlo con

